



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

FUNDAMENTOS

Desde 1980, cada año, el 27 de septiembre se conmemora el Día Mundial del Turismo: las celebraciones están dirigidas por la Organización Mundial del Turismo (OMT) y su finalidad es hacer conciencia del valor social, cultural, político y económico del sector.

Esta jornada es de observancia mundial y fomenta la sensibilización respecto de la importancia de la actividad y la contribución que puede hacer a los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

El lema de esta conmemoración para el 2021 es "Turismo para un Crecimiento Inclusivo", y tiene como objetivo "reiniciar el turismo", abrir el camino para que su recuperación, generando crecimiento y oportunidades PARA TODOS. Luego de las alteraciones que trajo la pandemia del COVID-19: "Es una oportunidad para que el turismo reconozca que, más allá de las estadísticas generadas, detrás de cada número hay una persona", apunta la OMT.

La celebración oficial (y rotativa) del Día Mundial del Turismo este año será en Costa de Marfil, que quiere refrendar su posición como uno de los destinos top 5 de África y aprovechar al turismo como un motor de desarrollo territorial inclusivo.

Alrededor del mundo, el sector turístico es fuente principal de empleo sosteniendo muchos millones de puestos de trabajo; genera una gran actividad económica, siendo responsable del 10% del PIB total. Se estima que genera uno de cada diez empleos, alrededor de un número de 300 millones, los que se incrementan año tras año.

Pero el turismo no solo es sinónimo de mano de obra. Es un sector que, bien gestionado, es fuente de conocimiento, innovación y bienestar para la sociedad toda.

Durante el 2020, las naciones del mundo sufrieron estragos tanto económicos como sociales a causa de la pandemia del COVID-19 que contrajo el turismo internacional a cifras de hasta un 75%, es decir, mil millones de turistas menos que en el 2019. Economías subdesarrolladas, emergentes y aquellas altamente desarrolladas en su conjunto y por igual, se vieron seriamente afectadas, y fueron los grupos vulnerables los que más padecieron los daños, en mayor o menor medida: los jóvenes que representan una fuerza laboral del 30% en turismo, las mujeres que son el 53%, pero también los adultos mayores, comunidades indígenas y personas con capacidades diferentes.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

Según el Consejo Mundial de Viajes y Turismo (WTTC) se perdieron alrededor de 200 millones de empleos del sector en el mundo y miles de empresas enfrentaron una enorme incertidumbre; por su parte, el Banco Mundial estima que la cantidad de personas en extrema pobreza llegará a 150 millones, 32 millones más por causa de la pandemia (OMT) que sigue golpeando al mundo.

No obstante el 2021 se muestra un poco diferente gracias a que se comenzaron a tomar medidas que han contribuido a la reactivación del sector; con el lema "Turismo para un crecimiento inclusivo" la OMT está poniendo énfasis en que ya estamos a las puertas de reiniciar el turismo y que las personas serán el centro de esta recuperación.

Esta tarea de reconstrucción sectorial corresponderá a todos, quienes deberemos involucrarnos por igual, para que el crecimiento sea equitativo, también para todos.

La llegada de las vacunas contra el COVID, el diseño de protocolos "Safe Travels" y los pasaportes sanitarios han comenzado a abrir la brecha para que el turismo internacional se ponga en movimiento lo antes posible. La actividad inicia lenta y cuidadosamente su restauración y la confianza se anima a probar la calle.

La pandemia ha tenido un impacto social y económico colosal. Todas las economías han sufrido su efecto devastador, y la peor parte se la han llevado los grupos marginados y las personas más vulnerables. En 2020, 32 millones de personas cayeron en la extrema pobreza.

El renacer del turismo ayudará a impulsar la recuperación y el crecimiento, pero es esencial que los beneficios que se generen se distribuyan de manera amplia y justa.

El Día Mundial del Turismo 2021 es una oportunidad para centrarse en la capacidad del rubro para promover un Crecimiento Inclusivo; y para más allá de las meras estadísticas reconociendo que, detrás de cada número, hay una persona real con sus expectativas y necesidades concretas de mejorar su propia calidad de vida.

La OMT invita a sus Estados Miembros y a los que no lo son, a los organismos de Naciones Unidas, a las empresas y a los individuos en general, a celebrar la aptitud única del turismo de garantizar que no se deje a nadie atrás cuando el mundo empiece a despuntar y a encarar el futuro: un reto mundial.



Legislatura de la Provincia de Río Negro

“No dejar a nadie atrás” es la promesa, formulada por todos los Estados Miembros de las Naciones Unidas y sus distintos organismos, entre ellos la OMT, en el segundo principio de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible y sus Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS). El deber que se impone es, por lo tanto, el de garantizar que, cuando vuelva el crecimiento, mejore de verdad la vida de la gente.

El sector es un pilar reconocido en muchos -si no en todos- los Objetivos de Desarrollo Sostenible, especialmente en los objetivos 1 (fin de la pobreza), 5 (igualdad de género), 8 (trabajo decente y crecimiento económico) y 10 (reducir las desigualdades).

Para que la reanimación y el crecimiento del turismo sean lo más inclusivos posible, la OMT se ha propuesto centrarse en tres esferas:

- **Alianzas:** con otros organismos del sistema, como son el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD), la Organización Internacional del Trabajo, la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD) y ONU Mujeres, así como con organizaciones internacionales, para garantizar que los beneficios que genera el turismo se perciban fuera del propio sector y ayuden a impulsar un mayor progreso.
- **Sensibilización:** acerca de la oportunidad que todos los gobiernos del mundo tienen para promover su rol en el crecimiento inclusivo.
- **Mirar hacia el futuro:** disponiéndose a desplegar el potencial del ecosistema turístico y su extensa cadena de valor, así como facilitar las inversiones, son formas de lograr un crecimiento más inclusivo y sostenible en nuevas áreas, inclusive para comunidades tradicionalmente marginadas; fomentando el acceso a la educación turística y la formación específica para el sector.

La OMT invita a sus Estados Miembros y a los Miembros Afiliados, así como a otros organismos de las Naciones Unidas, organizaciones internacionales, destinos, empresas y viajeros particulares a que participen activamente a fin de poner al turismo al servicio del crecimiento inclusivo, reafirmando su compromiso con esta misión compartiendo buenas prácticas, celebrando sus logros, velando por que el principio del crecimiento inclusivo guíe las



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

decisiones al máximo nivel político y empresarial, el comercio justo, la acción por el cambio climático, hasta la igualdad de género, los derechos indígenas y las oportunidades de la juventud.

Por ello:

Autoría: Adriana Del Agua.

Acompañantes: Juan Pablo Muená; Claudia Contreras; Graciela Vivanco; Julia Fernández.



*Legislatura de la Provincia
de Río Negro*

LA LEGISLATURA DE LA PROVINCIA DE RIO NEGRO

DECLARA

Artículo 1°.- De interés social y turístico la conmemoración del Día Mundial del Turismo 2021, impulsado por la Organización Mundial del Turismo (OMT), bajo el lema "Turismo para un Crecimiento Inclusivo", con el fin de sensibilizar acerca del valor social, cultural, político y económico que tiene el sector para los países y sus comunidades.

Artículo 2°.- De forma.